

Discours du président à l'occasion de la conférence de presse à Aarau, 30.06.2022

Es gilt das gesprochene Wort.

Marché-Concours national de chevaux

Les origines

La 1ère édition du Marché-Concours national de chevaux de Saignelégier remonte à la fin du XIXe siècle, en 1897 très précisément. La Société d'agriculture des Franches-Montagnes en a été l'instigatrice et l'organisatrice.

A cette époque-là, les éleveurs se partageaient entre partisans du cheval demi-sang et défenseurs du cheval du pays, celui des Franches-Montagnes. L'armée accordait ses préférences au premier, de sorte que le cheval indigène connaissait une réelle mévente. Il importait donc de montrer toute la valeur du cheval des Franches-Montagnes. De plus, à cette époque-là, les autorités cantonales avaient manifesté la volonté de mettre de l'ordre dans l'élevage chevalin du pays, perturbé par des importations et des croisements en tous genres. L'apparition des premiers registres de l'espèce chevaline avait favorisé l'organisation de concours chevalins dans chaque district.

En fait, le premier Marché-Concours, qui se déroula les 28, 29 et 30 août 1897, ressembla davantage à une exposition agricole qu'à la fête que l'on connaît aujourd'hui. Sous la présidence du préfet, il était avant tout destiné à mettre en valeur l'élevage du pays, les chevaux se mêlant aux bovins et au menu bétail.

Le 4e Marché-Concours, qui se déroula en 1904, coïncida avec l'inauguration de la halle-cantine, édifée grâce à un crédit de 30.000 francs, voté par la commune de Saignelégier. Les préparatifs de la fête s'en trouvèrent considérablement simplifiés.

Cette halle-cantine a subi une cure de jouvence 100 ans plus tard.

Depuis ce temps-là, le Marché-Concours national de chevaux a régulièrement lieu chaque année, à l'exception de trois ans durant la Première Guerre mondiale.

Ainsi, Saignelégier, bourgade de 2800 habitants, accueille, le temps d'une fin de semaine pas comme les autres, 40'000 à 50'000 visiteurs.

La Philosophie du Marché-Concours

L'organisation du Marché-Concours national de chevaux est fondée sur deux qualités humaines essentielles : **l'enthousiasme et le bénévolat**. Le Comité d'organisation compte une trentaine de personnes, parmi lesquelles sept membres du Bureau, les présidents de dix-huit sous-comités au sein desquels collaborent quelque cent cinquante volontaires, les responsables des Syndicats d'élevage du cheval des Franches-Montagnes, ainsi que les représentants des organisations agricoles régionales. Les rôles sont tacitement définis, chaque responsable assumant la mission dévolue à son secteur ou à son équipe. Les règlements et ordres écrits sont donc limités au strict nécessaire. Lors de chaque séance du Comité d'organisation, les tâches à accomplir et les problèmes à résoudre sont abordés dans un esprit de concertation et, le plus souvent, dans la bonne humeur.

L'été en fête

L'heureuse habitude, inaugurée depuis 1979, consistant à convier chaque année un canton suisse ou une région française voisine en qualité d'hôte d'honneur, implique une planification prévisionnelle rigoureuse. Une édition du Marché-Concours se prépare près de trois ans à l'avance.

Depuis quelques années, le rayonnement du Marché-Concours déborde de son propre calendrier. Le Comité d'organisation a notamment créé la Semaine du cheval qui se déroule durant toute la semaine précédente. Au cours de ces journées, de nombreuses animations et présentations sont organisées, en relation avec l'élevage du cheval.

Notre grande fête franc-montagnarde, ainsi que toutes les manifestations qui, l'espace d'un mois, la précèdent ou la complètent, nécessitent un budget considérable avoisinant le million de francs annuellement. Pour l'honorer, tout en conservant des prix d'entrée populaires et la gratuité pour les enfants, les responsables du Marché-Concours ont ouvert leur fête à des sponsors. Ces derniers participent au rayonnement de l'événement et assurent ensemble, sur le plan financier, le tiers du budget annuel.

Rendez-vous donc les 12, 13 et 14 août prochains à Saignelégier !